



Autogestión comunitaria como alternativa para el impulso del desarrollo local

Community self-management as an alternative to promote local development

 <https://doi.org/10.47230/revista.ciencia-lideres.v3.n1.2024.4-9>

Recibido: 13-02-2024 Aceptado: 16-05-2024 Publicado: 20-06-2024

Libia Soledad Ayón Villafuerte¹

 <https://orcid.org/0000-0001-6422-0959>

Jimmy Leonardo Zavala Pisco²

 <https://orcid.org/0009-0009-7268-1152>

1. Magíster en Planificación y Gestión de Proyectos Agroturísticos y Ecológicos; Magíster en Educación y Desarrollo Social; Doctora Dentro del Programa de Doctorado en Filosofía y Letras; Ingeniera en Auditoría; Universidad Estatal del Sur de Manabí; Jipijapa, Ecuador.
2. Universidad Estatal del Sur de Manabí; Jipijapa, Ecuador.

Volumen: 3

Número: 1

Año: 2024

Paginación: 4-9

URL: <https://revistas.unesum.edu.ec/rclideres/index.php/rcl/article/view/72>

***Correspondencia autor:** soledad.ayon@unesum.edu.ec



RESUMEN

La investigación evidencia la importancia la autogestión como alternativa para el impulso del desarrollo local de la comuna Sancàn del cantón Jipijapa, mediante acciones encaminadas a la autogestión en la vida económica, vinculante con grupos sociales homogéneos en tanto los actores sociales se encuentran unidos e integrados por un interés común, con el objetivo de determinar los componentes teóricos y metodológicos que sustentan la propuesta basada en el impulso del desarrollo local. Se utilizaron metodología cualitativa y cuantitativa, método documental, descriptivo y estadístico, mismo que se realizaron a través de la revisión bibliográfica en bases de datos académicos y páginas web, referenciando variables como autogestión comunitaria y desarrollo local, afín de aplicar de manera justificada el impulso del desarrollo local. Se analizo experiencias donde el rol de la participación comunitaria se convierte en uno de los principales ejes de desarrollo alternativo, tomando como referencia los principales aportes científicos que contribuyan al desarrollo de una economía sostenida, sustentable y de esta manera generar nuevas alternativas de producción que induzcan en la población, mejorar su calidad de vida y bienestar.

Palabras clave: Autogestión, Alternativas de producción, Desarrollo local, Estrategias.

ABSTRACT

The research shows the importance of self-management as an alternative to promote local development of the Sancàn commune of the Jipijapa canton, through actions aimed at self-management in economic life, binding with homogeneous social groups as long as the social actors are united and integrated by a common interest, with the objective of determining the theoretical and methodological components that support the proposal based on the promotion of local development. Qualitative and quantitative methodology, documentary, descriptive and statistical methods were used, which were carried out through bibliographic review in academic databases and web pages, referencing variables such as community self-management and local development, in order to apply the impulse in a justified manner. of local development. Experiences were analyzed where the role of community participation becomes one of the main axes of alternative development, taking as reference the main scientific contributions that contribute to the development of a sustained, sustainable economy and in this way generate new production alternatives that induce in the population, improve their quality of life and well-being.

Keywords: Self-management, Production alternatives, Local development, Strategies.



Creative Commons Attribution 4.0
International (CC BY 4.0)

Introducción

La discusión sobre desarrollo local se inicia en el contexto de la crisis que sufrieron los países industrializados en la década del setenta. A partir de la cual se hace necesario imaginar otras formas de desarrollo que superaran cualitativamente las formas anteriores. La crisis y decadencia de las tradicionales palancas de crecimiento y clivajes de los modos de acumulación, así como la coexistencia de regiones hiperindustrializadas con otras en franca regresión, exigían reflexionar sobre los modos de desarrollo cuestionando la pertinencia de los grandes aparatos industriales concentrados. Por tanto, se revaloriza la pequeña dimensión como la respuesta acertada a la dinámica acelerada del cambio tecnológico, sustituyendo la creencia en las macrodinámicas, los grandes proyectos y polos industriales por lo pequeño y lo local. Se

comienza hablar entonces desarrollo local como la alternativa ante la crisis, orientada a movilizar el potencial humano a través de acciones locales en diversas áreas, como, introducción de nuevas tecnologías, nuevas fuentes de energía, renovación de actividades tradicionales, innovación en la comercialización y en la prestación de servicios, la revitalización de la pequeña empresa, entre otros y ligado a ellos como instrumento importante para movilizar los recursos humanos: la formación profesional y la capacitación. Procesos que expresan la revalorización actual de la iniciativa individual y colectiva que emerge en el contexto de la gran crisis, con efectos múltiples sobre las sociedades de dinamización efectiva de los tejidos socioeconómicos locales, así como la entrada en escena de nuevos actores.

Desarrollo

Tabla 1

CONCEPTO	CONTENIDO	AUTOR	LIBRO/REVISTA/ARTÍCULO	AÑO
Autogestión comunitaria	La autogestión comunitaria es un enfoque integral de la vida en sociedad, que no solo se refiere a organizar democrática o participativamente el lugar de trabajo o la empresa productora de bienes o servicios que se extiende a todas las dimensiones de la vida económica y social en comunidad. La base de la autogestión está en el concepto mismo de la persona (o del ser humano) y sus derechos fundamentales, como el derecho a la autodeterminación y a la participación, en las esferas personales, familiares y comunitarias.	Prof. Angélica Martínez Díaz Especialista en DRC	Art 05 Autogestión-Comunitaria	2014
	La autogestión comunitaria, es una gestión de la comunidad, que ocurre como consecuencia de transformar la espiral descendente de la pobreza en espirales ascendentes de desarrollo. La fuente de la autogestión comunitaria es el cambio de una visión fatalista de la pobreza, sólo como suma de carencias, a una visión esperanzadora, como generadora del impulso necesario para el desarrollo.	Brivio Borja Adriano.	La autogestión comunitaria	2001
	La autogestión comunitaria, es una gestión propia de un sector social, que ocurre como consecuencia de transformar la espiral descendente de la pobreza en espirales ascendentes de desarrollo. La fuente de la autogestión comunitaria es el cambio de una visión fatalista de la pobreza, sólo como suma de carencias, a una visión esperanzadora, como generadora del impulso necesario para el desarrollo. La autogestión comunitaria es, entonces, el canal a través del cual el potencial infinito inherente del ser humano se encauza hacia el logro de una vida digna a través de mejorar la calidad de vida de cada uno de los moradores, de acuerdo con sus propios objetivos, metas y con el apoyo solidario de sus semejantes.	Lic. Yorman José	La autogestión: una opción para la adquisición de recursos materiales y financieros en una institución docente bolivariana	2017

Análisis: De acuerdo con los resultados obtenidos por la investigación de los autores, la autogestión comunitaria realiza un enfoque integral para la vida en sociedad, basado en los derechos fundamentales del individuo. Destaca su relación con la transformación de la pobreza en desarrollo, la gestión propia de un sector social, la importancia de la colaboración y solidaridad, y su objetivo de mejorar la calidad de vida de cada miembro de la comunidad, por lo que aborda un enfoque global y participativo que promueve el empoderamiento y la participación activa de los individuos en su desarrollo y el de su comunidad.

CONCEPTO	CONTENIDO	AUTOR	LIBRO/REVISTA/ARTICULO	AÑO
Desarrollo local	Se comienza a definir el Desarrollo Local como la alternativa ante la crisis, orientada a movilizar el potencial humano a través de acciones locales en diversas áreas, como, introducción de nuevas tecnologías, nuevas fuentes de energía, renovación de actividades tradicionales, innovación en la comercialización y en la prestación de servicios, la revitalización de la pequeña empresa, etc, y ligado a ellos como instrumento importante para movilizar los recursos humanos: la formación profesional y la capacitación.	Nersa Cárdenas	El desarrollo local su conceptualización y procesos	2002
	El desarrollo local se puede entender, de manera muy sintética, como un proceso complejo, que es producto de una construcción colectiva a nivel local, que tiene como objetivo movilizar los recursos del territorio en torno de un proyecto común e incluir al conjunto de la población. Supone una perspectiva integral del desarrollo, es decir, que incluye la dimensión social, política, ambiental, cultural, el perfil productivo, etc.	Lic. Alejandro Casalis	Centro de estudios para el desarrollo local	2009
	El Desarrollo Local es entendido como un proceso de transformación de la economía y la sociedad territorial orientado a superar las dificultades y exigencias del cambio estructural, la apertura y la globalización, con el fin de mejorar las condiciones de vida de la población local. Esta definición supone desarrollar un arduo proceso tendiente a promover un desarrollo local equilibrado, fomentar la profundización de la democracia en un sentido amplio y contribuir a una mayor igualdad social.	Percy J. Paredes Villarreal	DESARROLLO LOCAL: GESTIÓN, Estrategia, Elementos, Características, Dimensiones Y Agentes	2001

Análisis: El análisis de los anteriores conceptos ofrece una visión completa y reflexiva sobre el Desarrollo Local como una estrategia integral para promover el progreso socioeconómico en comunidades locales, destacando su enfoque en la movilización de recursos humanos, la participación comunitaria y una perspectiva holística del desarrollo.

CONCEPTO	CONTENIDO	AUTOR	LIBRO/REVISTA/ARTICULO	AÑO
Alternativa para el impulso del desarrollo local	Las estrategias de desarrollo local han surgido como una propuesta alternativa a las políticas tradicionales de desarrollo centradas en la promoción del crecimiento económico. Las mismas han surgido a partir del mejoramiento del comportamiento de los grandes agregados macroeconómicos como la inflación, el empleo, el ingreso entre otras variables.	Erika Paulina Tapia Panchi; Silvia Marcela Tapia Panchi; Jeanette Lorena Moscoso Córdova; et al.	ARTÍCULOS CIENTÍFICOS Economía solidaria: estrategia alternativa para el desarrollo local.	2013
	Busca destacar el tema del desarrollo local como alternativa posible para que las comunidades busquen y definan objetivos de desarrollo acordes con su contexto y a partir de sus propias realidades y potencialidades. Esta posibilidad se enmarca en un escenario en el que se dan dos procesos que hacen del desarrollo un reto para las autoridades territoriales: la descentralización administrativa y la elección popular de alcaldes, que a su vez redefinen las funciones del Estado.	Álvaro Albán Moreno Héctor Darío Zapata González	La Acción Local como alternativa de Desarrollo.	2005
	Las Alternativas para el impulso del desarrollo local se definen como el "conjunto coherente de operaciones cuyo fin es satisfacer objetivos y necesidades locales, para un crecimiento inteligente, sostenible e integrador, diseñado y puesto en práctica por un grupo de acción local", estas se basan en un diagnóstico del territorio, realizado a partir de un análisis FODA de debilidades,	Plaza Juan	Alternativas y estrategias de Desarrollo Local	2016

amenazas, fortalezas y oportunidades. Este análisis permite detectar las necesidades propias priorizarlas, detallar las operaciones a realizar, asignarles un presupuesto y establecer los objetivos que, con cada una de ellas, se espera alcanzar, de esta forma constituyen la hoja de ruta encaminada a promover un mayor desarrollo económico y mejores condiciones sociales para la población de los entornos rurales.

Análisis: En resumen, el texto proporciona un análisis detallado de cómo las alternativas de desarrollo local representan una opción viable y efectiva para abordar las necesidades y desafíos específicos de las comunidades locales, especialmente en el contexto de cambios institucionales como la descentralización administrativa y la elección popular de alcaldes. Además, destaca la importancia de una planificación estratégica basada en un análisis exhaustivo de las condiciones locales para promover un desarrollo económico y social sostenible.

Conclusiones

En definitiva la autogestión comunitaria es importante para el desarrollo de una localidad, a través de la investigación documental, diseñada con la operacionalización de las variables de autogestión y desarrollo local, ambas variables se sustentan a través de autores y revistas científicas de alto impacto para la aplicación de manera justificada, para el desarrollo de la investigación, además, posibilita a los pobladores y prestadores de servicios ser partícipes dentro del sector productivo y por efecto de ello contribuir a mejores condiciones de vida del sector.

El tema de la autogestión local ha ganado en relevancia en los últimos tiempos. No sólo porque se vincula a nuevas visiones y prácticas de las relaciones socioeconómicas, sino también desde el lado de la organización y la praxis política de la sociedad. Por supuesto en ambos casos es enfocada con diferentes prismas teóricos, a veces contrapuestos y que van desde posiciones reformistas y conservadoras hasta perspectivas emancipatorias.

Bibliografía

- Alvesson, M. & Willmott, H. (1992). "On the Idea of Emancipation in Management and Organization Studies". *The Academy of Management Review*, v. 17, n°3, p. 432-464.
- Arocena, José. (1995). *El Desarrollo Local: un desafío contemporáneo*. Centro Latinoamericano de Economía Humana. Universidad Católica de Uruguay. Edit. Nueva Sociedad. Caracas.

- BOISIER, Sergio. (1992). "Las relaciones entre descentralización y equidad" en *Revista de la CEPAL*, No 46, abril de 1992. Chile.
- CALDERON F, HOPENHAYN M Y OTTONE E. (1996). *Esa Esquiva Modernidad. Desarrollo, Ciudadanía y Cultura en América Latina y el Caribe*. Edit. Nueva Sociedad. Caracas.
- CHENEY, G. (2018). "Alternative organization and alternative organizing". Documento electrónico obtenido en <www.criticalmanagement.org/node/3182>.
- CHIAVENATO I. (1999). "Administración de recursos humanos". McGraw Hill: México D.F.; p.. 127172.
- CORAGGIO, José L. (1994). "Las dos corrientes de descentralización en América Latina" en *Revista Gobierno Regional y Municipal* No 1, Edit. jurídica CONOSUR LTDA. Enero. Chile.
- CORAGGIO, J. (2008). "La Economía Social y Solidaria como estrategia de desarrollo en el contexto de la integración regional latinoamericano" Montevideo: RIPESS.
- CORTÉS, A. (2014). "El movimiento de pobladores chilenos y la población La Victoria: ejemplaridad, movimientos sociales y el derecho a la ciudad". *EURE* v. 40, n°, 119, p. 239-260.
- ENRÍQUEZ, Alberto. (2003). "Desarrollo Local: hacia una nueva forma de desarrollo nacional y centroamericano". *Alternativas para el Desarrollo* No. 80. FUNDE. San Salvador, El Salvador.
- Favaro, O.: luorno, G. (2007). "Experiencia de autogestión de los trabajadores en Argentina. La recuperación de fábricas y empresas en la última década". *Temas y Procesos de la Historia reciente de América Latina*, n°4, p. 1-24.
- Lopera, L. y Posada, G. (2009). *Contribuciones de la economía solidaria al desarrollo local: el caso del altiplano norte del departamento de Antioquia*. *Semestre Económico* 23(12), 119-132.

Parker, M.; Cheney, G.; Fournier, V.; Land, C. (2014). "The Routledge Companion to Alternative Organization". Londres: Routledge.

Wyczykier, D. (2010). Sobre procesos de autogestión laboral en América Latina y en la Argentina: Algunas referencias históricas para su análisis. REMS, v. 3, n°3, p. 139-149.

Cómo citar: Ayón Villafuerte, L. S., & Zavala Pisco, J. L. (2024). Autogestión comunitaria como alternativa para el impulso del desarrollo local . Revista Ciencia Y Líderes, 3(1), 4-9. <https://doi.org/10.47230/revista.ciencia-lideres.v3.n1.2024.4-9>